

NUESTROS COLABORADORES

Urbanismo

Empiezan ahora a interesar las ideas de la urbanización, la estética de la urbanización. Quizá este interés llegue un poco tarde, porque de medio siglo a esta parte las ciudades españolas han dado un avance urbano verdaderamente extraordinario, y lo hecho ahí está, y Dios sabe hasta cuando, si no sobreviene la contingencia de un terremoto. Rectificar hoy lo que en las ciudades se ha hecho en lo que va de siglo sería empresa imposible. Diríase que las ciudades en su aspecto moderno han adquirido ya una personalidad que tardarán muchos años, quizá siglos en perder.

Hay que decir que, en estos momentos, a iniciar fórmulas de buen gusto, y a falta de otra cosa, ya que no se puede derribar lo construido, hay elementos nobles y documentados para juzgarlo. Es decir que, al margen de modas circunstanciales, sabemos a que atenernos, y donde están los errores de la equivocada urbanización.

El primer error que advertimos es el de la falta de respeto. Las viejas ciudades habían adquirido en el transcurso del tiempo una personalidad que era insensato destruir. En muchas ciudades se ha ensablado lo nuevo con lo viejo acudiendo en unos casos al uso desmedido del pastiche, en otros a la franca anarquía arquitectónica. La liquidación de fin de siglo se hizo con aquello que se llamó modernismo, construcciones en las que toda la ornamentación era posita y que, en España, impuso Cataluña como el último grito de la moda. Por fortuna todas estas construcciones cuando no son de piedra se desmoronan, pero quedan de ellas los muros en ese aspecto de desamparo de la vejez irremediable. Ahora las nuevas formas arquitectónicas, sencillas de líneas, amplias de luz y libres de todo adorno circunstancial, sin otra aspiración que la de cumplir su fin de almacenar familias como libros en una estantería, hacen también sus incursiones en la parte antigua de la ciudad, dejando a los edificios circundantes en una situación de remiendos. Lo lógico sería que antes y después las nuevas construcciones se hubiesen relegado al ensanche, respetando el carácter interior de la ciudad, y en él su estructura primitiva. No puede haber arquitectura sin orden, y nosotros nos hemos entregado a una anarquía desenfrenada. Cada cual que construya como quiera, a su gusto, y en la mayor parte de los casos a su mal gusto fracasadas todas las viejas ordenanzas que exigían un método en la edificación.

Con ello España, en su aspecto urbano, es verdaderamente lamentable, y quizás la víctima más evidente de este abuso por su monumentalidad sea Madrid, que tiene calles enteras que producen la impresión de una exposición universal en lo que cada nación construye un palacio a su gusto y sin ponerse con nadie. Lo que ocurre es que en estas exposiciones, cuando acaban, los edificios se derriban, y, a lo sumo, queda uno como muestra.

El urbanismo no es indiferente a la urbanidad. Son las buenas formas de las ciudades, el decoro en las formas. Así vemos París como tipo de una ciudad que siempre ha tenido un arquitecto pensando en el porvenir, consciente de que lo que se hace en una ciudad es definitivo, y por ser como es y no renegar nunca de lo

que ha sido la urbanidad de París es pareja de su urbanización.

Nunca es tarde para un buen propósito. Estamos necesitados de una estética municipal. En España hay arquitectos bien orientados que pueden realizarlo. Lo mal hecho mal hecho quedará, pero algo podrá corregirse en este desbarajuste arquitectónico. Que se vea al menos iniciado un porvenir de buen gusto.

FRANCISCO DE COSSIO
(Prohibida la reproducción).

Política internacional

El pacto franco-soviético

Las dificultades que parecen haber surgido para la firma del pacto franco-soviético han dado lugar a diversos comentarios según las opiniones de los que las discuten. Desde luego, la principal dificultad existe en la forma que al final se adopte, y parece que desde luego Moscú no la rehusará, y Laval será el que fije las estipulaciones de una inteligencia militar y aérea entre París y Moscú. Condiciones que ya expuso el ministro francés a Litvinoff en sus conversaciones de París.

Pero esta libertad de la cual el Quai d'Orsay se beneficia frente al Kremlin en el dominio diplomático parece bastante menos amplia, si se considera la situación interior de Francia, que obliga a Laval a contar con la Cámara. El gabinete Flandin aunque de tinte centro-derecha, esta sometido a la influencia del cartel en que Herriot, fogoso partidario de los bolcheviques, juega ya un importante papel, y el cartel engloba igualmente el frente común, que une los socialistas, a la influencia comunista, reflejo directo de la voluntad de Moscú que por otra parte empuja a dicho frente para que niegue los créditos necesarios para mantener potente el ejército francés.

Es cierto que Laval ha querido desligarse de tal influencia, como lo prueba su actitud firme de Stresa y el haber conseguido una victoria di-

plomática en Ginebra, lo que le ha colocado en excelente postura y aumentado justamente su prestigio político, quedando en mayor libertad de obrar frente a Litvinoff.

¿Cuál es la pretensión de Laval en el pacto franco-ruso? Seguramente obtener el apoyo soviético, pero no pagarlo excesivamente caro. No firmar un pacto de asistencia mutua con Moscú que sea automático. Y es lógico, pues de hacerlo se encontraría Francia muy expuesta principalmente en el Extremo Oriente. En la eventualidad de un conflicto ruso-japonés podía considerarse Indochina en peligro por ser más vulnerable que Vladivostok. Por otra parte la alianza automática citada sería opuesta al pacto de Locarno, ya que obliga a Inglaterra e Italia a sostenerlo, en caso de conflicto alemán en el Rhin. Y si de resultados del pacto con Rusia tuviera que atacar a Alemania. ¿Cuál sería la situación de la Gran Bretaña e Italia, si tuvieran que cumplir el pacto de Locarno. No; Inglaterra no querrá comprometerse con una Francia enlazada en los cálculos moscovitas, ni en el torbellino oriental.

Además la alianza con Rusia no daría a Francia mayor tranquilidad interna, ni la liberaría de las ingerencias del comunismo en su vida interior, pues sus grupos, son bastante fuerte para obrar por sí. Y Laval es lo bastante listo para no caer en una trampa semejante. Lo único que pretende, es una libertad completa de acción. Y en esto están las dificultades que existen para la firma y no en otras. Laval quiere el compromiso, pero dentro de él, absoluta libertad para Francia.

N. B.

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramis Togores, Redactor-Jefe; Juan Alomar Cifre, Miguel Alomar Cifre, M. Angel Colomai Moyá, Pedro Ferrer Gibert, Simón Fullana Font, Gregorio Mesquida Matas, Julián Olivera Vert, Jaime Torres Riera y Redactor fotógrafo E. Arbós.

EL 2 DE MAYO DE 1808

Fuí fusilado por tres balas el dos de Mayo

Con emoción creciente, se lee el relato de los héroes que el día 2 de Mayo de 1808, fueron víctimas de los franceses y que por verdadero milagro salieron con vida de los fusilamientos que el gran Francisco Goya pintó con realismo insuperable.

Uno de los testigos de los sucesos fué el declarante en los expedientes que para premios se abrieron entonces y que hoy se conservan en el Municipio de la Villa de Madrid, llamado Cosme Martínez Corral cuyas palabras ponen de relieve lo que le sucedió aquel memorable y enlutado día.

Era Cosme Martínez Corral, Administrador de la fábrica de papel del Duque de Infantado y como buen servidor del Duque y diligente cumplidor de su deber, aquella mañana temprano había salido para realizar un cobro de manos de don Elías Ranz de alguna importancia. Se halló con las novedades del luctuoso día y fué cogido por los franceses que le llevaron al patio del Buen Suceso, no fué malo para él, porque al fin salvó la vida en donde tantos la perdieron a allí fué colocado con los demás y fusilado hirriéndole tres balazos.

Dejado por muerto, despojado hasta de la camisa, permaneció siete horas entre los montones de cadáveres hasta el preciso momento, en que llegó al ronda parroquial y nanifaria, con el fin de dar sepultura a los cadáveres y cuando se trató de ello cerca del cumplido menestral se advirtió, que aún alentaba, por lo cual se le llevó al hospital y allí fué curado de tres heridas de bala y ocho de sable. Tardó cinco meses en restablecerse y ello le sirvió, no para declinar de su alto patriotismo, sino para continuar siempre al servicio de la patria.

La segunda vez que los franceses entraron en Madrid después de la derrota vergonzosa de Bailen, en la que el general Castaño venció a los mariscales del mundo napoleónico, hubo el mismo Bonaparte de llegar a Madrid y en esta segunda entrada

del ejército imperial el administrador de Infantado había dado mano a sus resmas de papel y a sus contadurías, para marchar a las órdenes del General Marqués de San Simón con el cual resistió en la puerta de Fuencarral con su antiguo oficio de artillero.

Las declaraciones de los testigos que aportó Corral fueron juzgadas buenas, especialmente las del médico y así se le concedió la medalla y premios que para aquellos casos había ordenado Fernando VII y que trazó Riberles un dibujante de los memorables días.

Ejemplos como el de Corral abundan en las páginas amarillentas de los folios de Mayo, páginas trágicas y fecundas de la historia patria que adquieren el valor de las leyendas inmarcesibles.

No hubo en aquellas jornadas héroes anónimos, España conoció a todos y a cada uno de sus hijos y por eso se abrió el famoso documental o por los heridos sanados o por los parientes de los muertos. El soldado desconocido no existió en España como ha existido en la guerra Europea; el Madrid entrañable del 2 de Mayo conoció a todos sus hijos desde el Chispero de la Fuente del Berro hasta la aguadora y mujeruca del mercado, desde el Mayordomo de Semana de S. M. como Rodrigo López de Ayala que dió paso a la gente a la armería hasta los héroes del parque de Montealeón Velarde, Daoiz, Ruiz de Mendoza y cuantos murieron en los miramientos del año 1808, que difícilmente se borrará de los anales hispánicos a través de los tiempos.

Madridenses de antaño que supieron aunar el amor del trabajo manifiesto, alegre y compuesto con las obligaciones de la patria en peligro.

Que la independencia cruja como gavia de velero encallado le percibieron cuantos sobre la cubierta hispánica se hallaban. El Alcalde de Mostoles, circuló su misiva concisa y elocuente, pero los hijos del Madrid hicieron centro a Francia y el Duque

de Berg aquella mañana no pudo arreglarse con calma sus enrepaos cabellos en el Palacio de María de Aragón, al que se había retirado en perplejo atisbo de los suecos que se acercaban.

Y crece la admiración al héroe cuando se ve que no obliga solo el momento sino que el corazón apoya toda una vida. Bien pudo ante nuestro herido por tres balas y siete sa-blazos de mameluco fortísimo y colérico, haber escapado a campamentos más tranquilos o a oficios más lejanos a la guerra.

El embosque luego tan común, parecía que a un herido de tales heridas a un fusilado podía reservarse. Nada de eso, Corral corrió a las armas y allí en el trance heroico de la puerta de Fuencarral, se mantuvo firme con sus compañeros de Artillería mientras el Marqués de San Simón, preparaba la defensa contra el soberbio corso que avanzaba sobre España y sobre Madrid, pero era para labrarse con sus triunfos cárcel de barrotes de oro.

El 2 de Mayo no fué triunfo de los franceses con su fusilamiento y la consternación que cundió por la noche primaveral esquiva y silenciosa, sino derrota de los imperiales como sentía y preveía el mismo Bonaparte cuando recibió la noticia del levantamiento de España en tres cartas de Murat, que atenuaban en parte esencial lo ocurrido.

Magnífico Corral fusilado en el Patio del Buen Suceso de Madrid, que pocos héroes del mundo han podido decirlo «cogido por los enemigos fui fusilado de tres heridas de bala y ocho de sable».

FERNANDO DE LA QUADRA
SALCEDO
(Prohibida la reproducción).

CAPITAL Y TRABAJO

Parabola del automóvil

Entre los economistas, los políticos, los profesores universitarios y todos los demás pedantes que pretenden entender la vida social de nuestro tiempo han terminado por hacernos un lío espantoso.

A fuerza de tantos libros, conferencias, mítines, programas y altas investigaciones societarias — es el caso que hoy ya la gente no sabe donde tiene su mano derecha ni don de su mano izquierda.

Y después de estudiar tanto especialista lo que sea el Capital—hoy no sabemos bien en que el Capital pueda consistir. Pues una de las cosas que más horrorizan a un Capitalista es que le llamen: Capitalista, sus obreros, o sus burocratas. Como si el nombre de Capitalista fuese un insulto feroz, una vergüenza, una enfermedad secreta e inconfesable.

El veneno socialistoide se ha infiltrado de tal manera en las filas patronales que la mayoría de nuestros Patronos sienten el pudor de ser patronos frente a los «honrados trabajadores» de las Casas del Pueblo. Y no es extraño oírles decir a sus operarios: «Si yo soy más socialista que ustedes».

La culpa de esta insensata y peligrosa confesión reside—como reside el origen de todas las confesiones—en no tener ideas claras sobre lo que se representa en el mundo.

Cierto, que no resulta muy fácil en el mundo decir lo que se representa, y decirlo de un modo terminante y directo. Pero desde los tiempos evangélicos tenemos los predicadores un instrumento dialéctico



UN INTERESANTE MOMENTO DE LA REPRESENTACION DE «LUISA FERNANDA»



El 1.º de Mayo en «Cas Catalá»; música y jolgorio; alegría y comendimiento



Cantidad de tabaco aprehendida por las fuerzas de Carabineros en aguas de la Dragonera

maravilloso para llegar al pueblo, y para que el pueblo nos comprenda. La Parábola. Ese instrumento metafórico que consiste en trasladar sentidos abstractos de las cosas—sobre objetos concretos de la realidad. Para que el pueblo partiendo de esta realidad concreta pueda llegar a la comprensión de aquellos sentidos ideales.

No hace mucho exponía yo estas ideas en la gran revista patronal Labor de Madrid. Pero es desde hace mucho tiempo que vengo predicando a quien me quiere escuchar la Parábola del Automóvil. Como imagen exacta de las relaciones entre el Capital y el Trabajo. Y las de estos con el resto de las funciones sociales.

Una nota de la Alcaldía

En el Apartado de Alcaldía nos fué facilitada la siguiente nota: «He de exteriorizar mi inmensa satisfacción por la tranquilidad en que se desfiló la fiesta de ayer en Palma, dando esta Ciudad una prueba mas de sus morigeradas costumbres, ciertamente ejemplares. Felicitó por ello a los palmesanos todos, que con su conducta, digna de ser limitada, tan alto han puesto el nombre de nuestra querida Capital.

El Capital — es la gasolina. El Trabajo, es el motor. Y todo lo demás... chasis, carrocería, (Burocracia), profesiones liberales, defensas nacionales. Todo eso subsiste, porque lo llevan y arrastran los dos elementos productores del movimiento: gasolina y motor.

Pues bien: hoy en España solo tiene conciencia de su función el Motor. El obrero. Y cree que gracias a él—exclusivamente a él, puede andar el automóvil. ¿No causa asombro, terror y risa—la pretensión? Tanto como la causaría idéntica pretensión de la gasolina.

Y eso no puede ser. La tarea nuestra—por el momento es la de dar al Patrono conciencia de su valor. Frente al valor del motor. Y frente al valor subalterno de la carrocería.

Y una vez que tenga esa conciencia, ya hablaremos de otras cosas. Entre ellas, esta fundamental: que ni esencia, ni motor, ni carrocería, sirven para nada sino hay un volante director que rijá y evite que el automóvil se estrelle.

E. GIMENEZ CABALLERO (Prohibida la reproducción)

NORMALIDAD ABSOLUTA El 1.º de Mayo

Confirmando las presunciones que se tenían, y de que se hizo en el Gobierno Civil, la fiesta del 1.º de Mayo transcurrió en esta ciudad con una normalidad absoluta. Circularon los tranvías, autobuses y taxis, y permanecieron abiertos

los cafés, aunque a ellos no acudieron los camareros, atendiendo a la clientela los dueños de los establecimientos.

El vecindario se trasladó, aprovechando el magnífico tiempo reinante, a las afueras. Bellver, Ca's Catalá, Portals, Palma Nova, Paguera, por un lado; Molinar, Ca'n Pastilla, El Arenal por otro; fueron los sitios preferidos. Y al anochecer los vehículos de servicio público llegaban al centro de la ciudad, abarrotados, y los autos formaban larga caravana en la carretera.

La autoridad gubernativa, con la cooperación de la militar distribuyó las fuerzas, que desde muy de mañana prestaron servicio de vigilancia, con armamento. La Guardia Civil en los suburbios, la de seguridad y la de urbana, en la capital; y el ejército custodiando los centros oficiales y fabriles más importantes.

Retenes de fuerza pública, con sus jefes, recorrieron todo el ámbito de Palma para comprobar la perfección de los servicios montados.

Pero ni el menor asomo de anomalía se registró. Los pocos que tuvieron que ser curados en la Casa de Socorro fueron en número posiblemente menor que los que acuden cualquier domingo.

La población, singularmente la parte de la misma que carece de medios propios de locomoción y que busca fuera de su casa la manera de pasar agradablemente el rato, pudo disfrutar del 1.º de Mayo en forma asaz mejor que los años anteriores.

En el Apartado de Alcaldía nos fué facilitada la siguiente nota:

«He de exteriorizar mi inmensa satisfacción por la tranquilidad en que se desfiló la fiesta de ayer en Palma, dando esta Ciudad una prueba mas de sus morigeradas costumbres, ciertamente ejemplares. Felicitó por ello a los palmesanos todos, que con su conducta, digna de ser limitada, tan alto han puesto el nombre de nuestra querida Capital.

No quiero dejar de anotar que en la inspección personal que llevé a cabo en la mañana de ayer pude observar, con el natural agrado, como fueron acatadas mis órdenes en todos los servicios municipales, dando la impresión de que estos fuesen atendidos con la máxima actividad, lo mismo en el interior de la población que en sus avenidas y suburbios, e igualmente en el Parque y Castillo de Bellver, en cuyo recinto las fuerzas encargadas de su vigilancia—as las que expreso mi felicitación y gratitud—revaloraron en el cumplimiento de su deber.

Por último, quiero hacer constar sincero agradecimiento al Jefe de Seguridad señor Pujolá, que de acuerdo con el Jefe de la Guardia Urbana señor Tomás, realizaron una labor insuperable en el desempeño de sus delicadas funciones.

Luis Ferrer Arbona, Alcalde de Palma.»

El Gobernador satisfecho

El Gobernador manifestó ayer a los periodistas que estaba satisfecho del éxito por la fiesta del 1.º de Mayo, puesto que transcurrió sin incidentes y revisió toda la solemnidad necesaria.

Añadió el Gobernador que con las medidas adoptadas perdió, además, el aire triste de los años anteriores, no ofreciéndose las molestias que la falta de servicios ocasionaba a los mismos obreros.

También manifestó el señor Manent que había recibido muchas felicitaciones por el orden observado, felicitaciones que transmitía al pueblo en general, las que transmitiría al Gobierno.

Ayer el Gobernador visitó al Comandante Militar de estas islas para agradecerle la cooperación prestada por el Ejército en lo que se refería

al mantenimiento del orden durante la fiesta del trabajo, sin perjuicio de hacerle presente por escrito tal agradecimiento.

Dijo también el Gobernador que durante el día 1.º de Mayo paseó a pie y un rato en automóvil en compañía del Alcalde de Palma quedando muy satisfecho del orden que reinaba en todas partes.

Finalmente el señor Manent dirigió frases de felicitación a la Guardia civil, Carabineros, Seguridad, Vigilancia y Guardia urbana por sus servicios durante el día de ayer.

TROCADERO Sábado próximo a las 10:30 noche ODETE (Haute Couture)

DEL CARNET

Ayer falleció en esta capital el teniente coronel retirado don Francisco Mengibar Sagra, persona que gozaba de generales simpatías en el Ejército y entra todas sus amistades. Estaba el difunto en posesión de la placa de San Hermenegildo.

A toda su familia, que llora en estos instantes la irreparable pérdida sufrida, transmitimos la expresión de nuestro sentido pésame, en especial a sus sobrinos, haciendo votos por el eterno descanso del alma del extinto.

Confortado con los auxilios espirituales falleció ayer en esta ciudad el alférez retirado del cuerpo de Carabineros don Manuel Iglesias de Dios, a la avanzada edad de 77 años.

Su carácter afable y el celo que demostró siempre en el cumplimiento del deber, le granjearon las simpatías de sus amigos, jefes, compañeros y subordinados.

Al lamentar tan sensible pérdida, acompañamos en su justo dolor a la familia del finado y en especial a sus hijos don Diego, don Rafael y doña Josefina.

Ayer en la parroquia del Sagrado Corazón de esta ciudad, contrajeron matrimonio don José Llobet Rovira y doña Antonia Barceló y Oliver.

Bendijo la unión don Bartolomé Nigorra, Beneficiado Maestro de la Capilla de la Catedral, primo de la contrayente, y celebró la Misa de velaciones el ecónomo señor Ferrer.

Actuaron pe testigos, por el novio don Jaime Barceló y Andren y don Antonio Llobet y Riera, hermano del contrayente. Por la novia, don Rafael Manera y Manera y don Antonio Roca y Barceló.

El enlace tuvo carácter íntimo, debido a reciente luto del novio.

El próximo lunes, día seis, se celebrará en la iglesia de Santa Magdalena, una misa de requiem en sufragio del alma de doña Elisa Derqui de Campos, Vda. de Derqui, fallecida en Granada.

Con tal motivo reiteramos a la familia toda de la extinta y especialmente a su hijo nuestro colaborador el pintor Luis Derqui, la expresión de nuestro sentido pésame.

La esposa de don Antonio Caubet González se encuentra bastante aliviada de la dolencia que hace algún tiempo la viene aquejando.

La deseamos pronto y total restablecimiento.

La esposa del capitán de Infantería, don Mateo Palmer Clar, doña Catalina Vidal, ha dado a luz a una hermosa niña, gozando, tanto la

madre como la recién nacida, de salud perfecta.

En las opasiciones que recientemente se han celebrado en Madrid para el cuerpo de Auxiliares del Catastro, ha aprobado con el núm. 26 el Maestro nacional don Sebastián Alzamora Matheu.

Han salido para Granada don José Ramis de Ayreñor, Presidente de la Federación Diocesana de Acción Católica y de la Asociación de Padres de Familia, y don Andrés Bua-des, Presidente de la Unión Diocesana de Hombres de Acción Católica, con otros señores. Su viaje tiene por objeto asistir a la V Asamblea General de la Confederación Católica de Padres de Familia que se celebrará en Granada los días 9 al 12 de este mes sobre el tema: «La enseñanza religiosa» y a los Ejercicios espirituales que, antes de la Asamblea, dará el P. José A. de Laburu en el Balneario de Lanjarón y para los cuales tenemos entendido hay más de cuatrocientos caballeros inscritos.

Ha marchado a Valencia nuestro amigo el comerciante don Miguel Falconer.

Ayer mañana llegaron de Tarragona el Ingeniero-Jefe de la Jefatura de Obras del Puerto de dicha ciudad don Rafael Gadea, acompañado de su familia.

Vinieron también de Tarragona don Jaime Fontanals, don José Vaded, don Antonio Llorens, don J. Bannasar, don Antonio Rodríguez, don Benito Rosselló y don Manuel Cerdá.

Salleron anoche para Mahón don Carlos Oliver, don Juan Martínez, don Enrique Codina y don Guillermo Sastre.

Anoche embarcaron para Barcelona don Manuel Santamaría y señora, don Francisco Rosselló, don Pedro Ferrer, don Alejandro Bosch, don Juan Albert y don Agustín Rubio.

Ha dejado de existir a la edad de 80 años, la bondadosa señora doña María Durán Estela, viuda del que fué en vida Catedrático de Agricultura de este Instituto don Pedro Estelrich.

Su muerte será muy sentida ya que supo granjearse el aprecio de cuantas personas tuvieron ocasión de tratarla.

Al elevar una oración en sufragio del alma de la extinta, expresamos nuestra sentida condolencia a sus familiares y en especial a su sobrino político nuestro amigo don Luis J. Cardell y a su hermano el industrial don Domingo Durán.

Dr. ROGLA PECHO Y CORAZON Sindicato, 124 DE HACIENDA

Libramientos al pago

Por el Delegado de Hacienda de esta provincia se ha dispuesto sean puestos al pago para el 3 de Mayo los libramientos extendidos a nombre de los señores siguientes:

- Jerónimo Berrocal Olimpio Aguado Santos Esquivias Buenaventura Fontdevila Monserrate Vich Antonio Veiret Diputación Provincial

D. Francisco Mengibar Sagra Teniente Coronel retirado. Caballero placa de San Hermenegildo Ha fallecido el 2 del actual

LA SEÑORA D.ª MARIA DURAN ESTELA Viuda del Catedrático Don Pedro Estelrich Ha fallecido habiendo recibido los auxilios espirituales

Don Manuel Iglesias de Dios Alférez retirado de Carabineros Falleció en la tarde de ayer, a la edad de 77 años

Aviso Para conocimiento de la distinguida clientela de MAC-INTIRE

BORN A las 3:15 Exito Sinfonia de Amor

BORN Lunes 6 de Mayo ESTRENO FANATISMO POLA NEGRI

BORN PRONTO PRONTO El lago de las damas FASCINACION LA CRUZ DEL DIABLO

NOTICIAS DE BARCELONA

El 1.º de Mayo

Barcelona 2 a las 24.—La jornada del primero de Mayo transcurrió normalmente, circulando tranvías y autobuses; permanecieron abiertos cafés y restaurantes y funcionaron cines, teatros y otros espectáculos públicos.

Las autoridades adoptaron precauciones desde la madrugada anterior.

En el resto de la región se ha desarrollado la fiesta del trabajo con toda normalidad, no habiéndose registrado incidentes de importancia.

Se ha impuesto fuertes y diversas multas a varios propietarios de cafés que dejaron de abrir sus establecimientos, insolentándose con los agentes de la autoridad.

Constitución del nuevo Consejo de la Generalidad

Barcelona 2 a las 24.—A las doce media de esta mañana se ha constituido en el Palacio de la Generalidad el nuevo Consejo de Gobierno. Han sido designados:

Para el departamento de Cultura: Durán y Ventosa.

Asistencia Social y Sanidad: doctor Huguet.

Hacienda: señor Escalas.

Queda pendiente de resolver la provisión de Economía y de Obras Públicas.

Vallés y Pujals pasará probablemente a Obras Públicas y Sedó a Agricultura.

Los departamentos de Justicia, Trabajo y Gobernación serán desempeñados interinamente por la presidencia hasta que tomen posesión de sus cargos los consejeros que designará la Ceda.

Terminada la reunión acordaron enviar un telegrama de salutación al presidente de la República.

Robo en el trasatlántico "Conte Grande"

Barcelona 2 a las 24.—Se ha tenido noticia esta tarde que durante la travesía desde Santos del trasatlántico italiano "Conte Grande" se había perpetrado un robo en la caja, la cual aparecía descerrajada, faltando la cantidad de 170 mil liras.

El capitán del barco radiografió a Génova y vinieron a Barcelona siete agentes de la policía italiana para efectuar una inspección en el barco a su llegada a Barcelona.

Se ha logrado detener a uno de los botones y estrechado a preguntas confesó que efectivamente había violentado la caja, apoderándose de la cantidad mencionada, que ha sido recuperada totalmente.

El detenido, custodiado por agentes italianos, será entregado a las autoridades de aquel país cuando el barco llegue a Génova.

Los partidos de izquierda y las Comisiones gestoras

Barcelona 2 a las 24.—Además de la "Esquerria" y el Partido Nacionalista se niega a participar en las comisiones gestoras "Acció Catalana Republicana" por entender que se vulnera la ley municipal vigente.

El alcalde y los gestores

Barcelona 2 a las 24.—Esta tarde a las seis se han reunido con el alcalde los gestores nombrados para efectuar un cambio de impresiones preparatorio de la reunión que se celebrará el lunes para la toma de posesión.

Telegrama de Pich y Pon al ministro de Estado

Barcelona 2 a las 24.—El gobernador general de Cataluña ha dirigido al ministro de Estado el siguiente telegrama:

"Elementos patronales y obreros afectados interesanme haga llegar a vuecencia, en evitación del paro industrial y del comercio de esta región, la conveniencia de la ratificación del acuerdo comercial con Argentina y «modus vivendi» con Uruguay; con los mejores deseos reiteradamente, manifiesta y por conocimiento del problema que de Cataluña cumpleme confiamos en la necesidad de la terminación de estos trámites sin los cuales se irrogarían importantes perjuicios a esta región. Le saluda Juan Pich y Pon, gobernador general de Cataluña y presidente de la Generalidad"

Table with multiple columns of numbers, organized into sections like 'Veinte y un mil', 'Treinta y siete mil', etc.

Noticias del Extranjero

Rusia

El 1.º de Mayo

Moscú 2.—Las ceremonias acostumbradas se celebraron ayer en esta capital.

Las tropas desfilaron en la Plaza Roja ante Stalin y otros miembros del Gobierno de los Soviets.

Al lado de estos estaba sentado Dimitroff, el comunista búlgaro que fué absuelto en el proceso por el incendio del Reichstag.

Numerosos reclutas prestaron juramento ante el comisario del pueblo de Defensa nacional, Voroschiloff.

Este pronunció un breve discurso en el que hizo resaltar que Rusia está dispuesta a aceptar cualquier pacto de seguridad, venga de donde venga.

Refiriéndose después a las «nubes negras» que están en el horizonte de Europa, hizo una advertencia a todas las naciones, para que se guarden de atacar a Rusia.

Dijo que el ejército rojo dispone de las mejores armas y está vigilando y que «a cualquier agresor le costaría muy caro trabar conocimiento con él».

Después del desfile del ejército regular, con numerosos tanques, siguió el de las organizaciones semimilitares y de juventud; entre estas últimas se veían niños armados de arcos y flechas.

Alemania

Congreso Internacional de cinematografía

Berlín 2.—El Congreso Internacional de cinematografía votó una resolución proponiendo la creación de una Cámara Internacional cinematográfica, con domicilio central en Berlín, para promover la cooperación internacional entre los productores de películas, los repartidores de las mismas, los propietarios de cines, y los grupos aliados de la industria de películas.

Dicha Cámara Internacional será compuesta de representantes de las organizaciones nacionales, y los estatutos de la misma serán redactados por una asamblea de delegados de dichas organizaciones la cual se habrá de celebrar en breve, en Veneecia.

Se propuso además celebrar un congreso internacional de cinematografía, sobre el modelo del Congreso de Berlín, cada dos años en una capital de alguno de los Estados interesados.

El "Graf Zeppelin"

Friedrichshafen 2.—El dirigible «Graf Zeppelin», con numerosos pasajeros a bordo, llegó ayer miércoles a las cuatro de la mañana a dicho puerto, habiendo terminado con éxito su segundo vuelo al Sur de América, este año, al mando del capitán von Schiller.

No se puede hablar de Hitler

Berlín 2.—El periódico católico «Germania» escribe que el Tribunal supremo en Leipzig decidió que un marido puede pedir el divorcio, en el caso de que su esposa «hable mal» de Adolfo Hitler.

Ceremonia de juramento ante Hitler

Berlín 2.—En el terreno de maniobras de «Tempelhofer Field» los miembros recién elegidos de los consejos de tiendas prestaron ante el jefe del frente alemán del trabajo, Dr. Ley, el juramento siguiente: «Juro lealtad para con Hitler. Juro

ayudar honradamente a mis camaradas en todas sus dificultades. Juro colocar los intereses nacionales y encima de todos los demás, y siempre, Adolf Hitler es Alemania. Alemania es Adolf Hitler. Viva fuhrer».

El ministro de propaganda Reich, Goebbels, dirigió después palabra a la multitud, declarando que la nación debe dar las gracias al canciller y fuhrer que, durante el año pasado, tuvo que tomar decisiones muy importantes y dió a los trabajadores alemanes no solamente trabajo, sino honor. Añadió:

«Nos hemos cuidado de que la tarea de la reconstrucción nacional no esté sometida a la voluntad arbitraria de las naciones extranjeras, sino que sea protegida por el ejército alemán resucitado. Este ejército ha sido establecido no para hacer la guerra, sino para proteger nuestro trabajo, y para garantizar una paz mejor que la que fué estipulada por el tratado de Versalles. Yo sé que un huracán se hará sentir cerca de nuestros oídos durante algunos meses, pero sé también que con el fuhrer, la nación es capaz de resistir cualquier tempestad. La palabra de fuhrer dará confianza a la nación».

La Cartuja

C. Pelaires, 6

Suecia

Condenado por desfalco

Estocolm 2.—El exchambelán del rey de Suecia, barón Niels Frideric Stjernstedt, ha sido condenado cinco años de trabajos forzados, pagar indemnizaciones y declarar indigno de desempeñar ningún cargo público, por haber cometido desfalcos en los fondos de la Orden real de Seraphim, la más importante de Suecia, de la que era tesorero, además por haber abusado de la confianza del príncipe Carol, segundo hermano del rey, en la administración de su casa.

Ayuntamiento de Palma

Premio Eduardo Roca

Para la aplicación debida de parte de los hechos que comprende el legado de Roca a este Excmo. Ayuntamiento por el señor don Ricardo Roca Amorós, de grata memoria, en su última y válida disposición testamentaria el día trece del actual se concederán dos premios a la virtud; uno a un hombre y el otro a una mujer que más se hayan distinguido por sus obras y conducta merecedoras de tal premio.

Los que aspiren a dichos premios deberán solicitarlos en la Secretaría de este Excmo. Ayuntamiento, Negociado de Sanidad, Higiene y Beneficencia, los días y horas hábiles de oficina, a contar desde hoy, finalizando el plazo de admisión de peticiones el día trece del día doce del corriente.

Casas Consistoriales de Palma a día de mayo de mil novecientos treinta y cinco.—El Alcalde-Presidente, Lu Ferrer.

En Manacor

Se vende finca rústica situada en Son Pou-Fondo de cerca una cuadrada. También se vende una casa sita en la calle del Silencio.

Para informes: R. R. «El Día» D. núm. 2, Palma.

IMPRENTA DE «EL DÍA»

Plaza de Toros de Palma

DOMINGO 5 MAYO 1935 A LAS 4'30 TARDÉ

COLOSAL NOVILLADA CON CABALLOS

6 preciosos novillos toros de RINCON 6

estoqueados por los diestros

GIL TOVAR = JAIME PERICAS = LUCA DE TENA

SOMBRA A 3 PTAS.

SOL A 1'75